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八年前，青岛超银高中的成立在岛城
引起了不小的轰动，在小学和初中学段已
经备受学生和家长信赖的教育品牌，为何
坚持进入高中学段这一全新领域办学？
八年间，超银高中用一份份“含金量”十足
的成绩单，凭实力回应了当时的办学初
心，也从一定程度上改变了社会对民办高
中的评价。八年时间里，超银高中已经送
走了四届毕业生，影响了众多家庭，甚至
可以说改变了很多孩子一生的命运。超
银高中坚持“做真教育，做实教育”，走上
了高质量发展之路。什么是“真”和“实”
的教育？超银高中崛起的历程背后还有
怎样的秘诀？让我们走进学校一探究竟。

超银担当 决心为岛城办
一所优质民办高中

时光的指针拨回2017年初，那时的
超银教育集团虽然未涉及高中学段办
学，但历经近20年在义务教育阶段办学
的摸爬滚打，已经成为青岛民办教育的
一块金字招牌，校区从一个扩展到多个，
可以说是办一所优一所，覆盖小学至初
中九年义务教育。可以说此时的超银，
已经是响当当的优质教育品牌。

但当时青岛的高中民办教育发展可
谓惨淡，什么样的孩子会去选择民办高
中？大都是中考落榜，又不甘心去职业
学校的家庭做出的无奈选择。民办高中
的生存举步维艰，好生源都上了公办普
高，民办高中生源质量良莠不齐，甚至出
现了“给钱就能进”的现象，社会口碑并
不好。就是在这样的情况下，超银教育
集团提出进军民办高中办学领域的新发
展战略，引起了不小的轰动。超银小学
和超银中学已经办得这么好了，在这个
大环境下办一所民办高中，不怕砸了超
银的“金字招牌”？青岛民办高中大都没
有能办好的，政策、环境、观念……众多
制约条件一时难以改变。周围的质疑
声、反对声很多。虽然形势严峻且不被
大家看好，但超银的梦想绝不会被压
垮。超银教育集团董事会对当前形势有
深入的研判，他们心中的想法是，超银已
经有近20年的办学经验，摸索出了一套
富有成效的管理和教学模式。这次进军
高中学段，是一种教育情怀，更是一种教
育理想，超银人就是要办一所优质民办
高中，改变岛城家长对民办高中的刻板
印象，满足老百姓对优质教育的渴望，同
时为政府分忧。为党育人、为国育才，这
是超银的使命，超银也有这个底气。

超银高中聘请的首任校长马振辉来
自岛城名校青岛九中，他是一位有教育情
怀、有工作热情、有教育思想、办学经验丰
富的校长。可以说超银高中的整个筹建
过程，马振辉都是亲力亲为，决心要办出
一所和超银品牌相匹配的优质民办高
中。但是在组建首批教师和招收首届学
生的过程中，马振辉也有自己的“两大烦
恼”。一是招聘历时半年多，共收到2000
多份简历，经过比对、试讲、面试、谈话等
环节，最终选出了一批心仪的老师。但是
最后留40人还是20人？如果只给即将招
收的高一新生配置师资，那20人足够；如
果考虑到学校的长远发展，那至少40人才
能保持未来师资队伍的稳定性和循环
性。但是对办学者来说，多出来的20多个
老师产生的人力资源成本是现实存在
的。二是招生过程中，市教育局批准的招
生计划是4个班、160个学位，但是实际招
生过程中，曾在公办高中和民办高中都摸
爬滚打过的马振辉深知守住生源底线的

重要性，于是根据学生的中考分数录取到
140余人时，内心已经有了要把招生工作
收尾的意思。

虽然董事会给予了极大的信任和权
限，但哪个办学者不考虑成本？最终招
聘和招生方案上报董事会后，超银集团
董事长张勤拍板决定，“就按照 40 余人
的师资队伍来配置！因为超银高中的办
学不是一朝一夕，而是要从长远考虑，从
办学历史来看，超银从来不把经济因素
放在首要位置来考虑。超银要办一所优
质高中，坚持教育家办学的思想，而不是
只追求经济利益。”在前几届学生的招生
过程中，董事会顶住了各方压力，和学校
一起守住了生源质量的关口，摒弃了之
前一些民办高中“放低身价，只看眼前，
重视利益”等违背教育规律的做法，不走
偏门，不走歪路。从超银品牌发展的长
远来看，坚持长期主义，不做损害品牌的
事情，宁可招生数量不满，也绝不放弃自
己的“底线”。

从此，超银正式开启了小初高一体
化办学的新篇章。

“学生一个也不丢！”超
银高中崛起的背后

“建校第一年招收了大约 150 个学
生，录取平均分与公办普高线相差 28
分，其中够公办普高线的只有18人。大
多学生抱着试试看的态度选择了超银高
中，因为‘超银’这块牌子在青岛颇有名
望。”面对第一年生源质量较为薄弱的情
况，马振辉没有气馁，而是告诉老师们：

“把成绩好的学生教好是教师的本分，把
成绩一般的学生教好，才是我们超银高
中办学的初衷和存在的价值。”

超银高中提出了“师生手拉手，一个也
不丢”的理念并落到了实处。为应对“新高
考”，超银高中实行“全员导师制”，为学生
制定学习计划和生涯规划，一方面强调抓
基础，采取“周周清”制度，不放弃任何一名
学生；另一方面实行分层教学，成立学科学
习小组，让学优生“跑起来”。这届学生第
一次面对山东省学业水平考试，最终创造
了九门学科100%一次性全部通过的“超银
神话”，其中两位入学成绩不佳的学生，还
惊喜地收到了校长亲笔写的表扬信，这极
大地激发了学生的自信心。

马振辉在超银高中提出“拒绝羞辱
文化”，老师的一言一行，不允许对学生
有一丝一毫的羞辱，而应该是不断地肯定
和鼓励。“我们要求老师的姿态尽量摆得
低一些，有学生问问题时，超银高中的老

师绝不会说‘这么简单的问题都不会’这
样的话，充分保护学生的求知欲。”

于是，在超银高中的校园里随处可
见学生追着老师问问题的画面，老师的
办公室里也经常人山人海，师生每天沉
浸在学习交流的氛围当中。一名高一新
生在短短一个学期里提升幅度巨大，他
分享说：“以前我不太敢问老师问题，但
现在人人都在追着老师问问题，完全不
会担心老师批评我，学习的积极性被带
动起来了。”而在这样的文化影响下，师
生都呈现了一种积极拼搏、不甘落后的
状态。近年来，超银高中全员一次性通
过山东省合格考几乎成为常态，但是就
在今年年初，有一名学生出现了闪失，一
门学科没有通过，结果出现了这名学生
和老师一起到校长室“请罪”的感人一幕
——学生说对不起老师，老师说对不起
学校。这不仅是一种表态，更是一种被
超银高中文化感染后的自发表现。

坚持做真教育、做实教育
推行调研报告制度

“当我真正像学生一样坐在考场上，
认真完成一份试卷的时候，我才发现之
前对学生做题速度的要求太过理所应
当，没有站在学生的立场上去想问题。”
一位超银高中老师感慨道。这就是超银
高中开创的调研报告制度——每次考试
后，教师都需要撰写深入的调研报告，让
分数揭示问题，让调研揭示分数背后的
真相，让教育规律指导教师解决问题。
于是就有了每年高考结束后，超银高中
的高三老师们要像学生一样，全员参加
高考真题体验考试。体验过后，每位老
师还要约学生到校复盘高考，设计调查
问卷，写高考调研报告，校长挨个查看写
评语，有的老师甚至写到了近万字。

马振辉自己也是“真教育、实教育”
的践行者。从教近40年，他从未远离过
课堂。除了日常处理学校各项事务，只
要有空他就会“常驻”在教室，日复一日
地听课、评课，带领教师深耕教科研，并
提出要落实课堂教学“三度”（深度、难
度、密度），促进学生“三多”（多学、多思、
多问）学习习惯的养成，让学生的潜质得
到充分发挥。社会上流传的那句“超银
的老师是超人”，在高中这里同样得到了
印证，上演了一幕幕感人的故事。周五
下午 5 点是超银高中学生的离校时间，
超银高中宋老师放弃休息，陪伴学生在
校自习。一开始，宋老师只是周五下午
留下三五个“周周清”没有通过的学生晚

走一会儿查缺补漏，这在超银高中是一个
很普遍的行为，很多老师都会这么做。后
来有一名学优生家长提出，自己的孩子能
不能也留校学习，这给宋老师打开了新的思
路。“那时候我刚来到超银高中不久，对马校
长提出的‘师生手拉手，一个也不丢’的理解
还停留在抓住班级后进生，不让一个人掉队
上，但其实学优生也需要‘不丢’。”

于是宋老师重新规划，兼顾班里的学优
生和后进生，并争取到其他学科老师的支
持，在“基础班”之外新增了一个“培优班”。
晚自习的雏形有了，很多问题随之而来，比
如安全、作息、后勤保障等。最终宋老师协
调联合家委会，统一组织解决了这一堆难
题，为孩子们保驾护航。2023年高考，宋老
师班级交出了亮眼的答卷：14人达重点本
科线，达线人数、达线率全校第一，32人达
普本线，达线人数、达线率全校第二。

生源质量连年攀升 成为岛
城热点高中

2023年夏天，超银高中毕业生刘启以
671分的成绩被北京航空航天大学录取。这
位曾经的中考失利者成功逆袭，一时间成为
师生眼中的“小明星”。而刘启漂亮的“翻身
仗”也让他的家人倍感欣喜，高考结束后刘
启妈妈给超银高中送锦旗时说，孩子入学，
时你们曾经承诺“低进高出、高进优出”，现
在来看你们真的做到了，感谢超银高中。

近年来，超银高中的招生情况和高考
成绩可谓“比翼齐飞”：2020 年，超银高中
首届毕业生参加高考，当年这届学生入校
时只有 18 人的中考分数达到了公办普高
录取线，经过在超银高中三年的学习，最终
有 19 人在高考中达到特招录取线，123 人
进入本科院校，近 80%学生的成绩三年间
有了质的飞跃。从那之后，超银高中的报
考热度、生源质量连年攀升。2023 年高
考，超银高中约 230 名毕业生当中，600 分
以上 10 人，有 17 人被 985、211 高校录取，
65人超过特招线，184人达本科线……

建校短短八年时间，超银高中挤进了
优质高中行列，一定程度上改变了市民对
民办高中的评价。超银高中成功后，一批
优质民办高中涌现，民办高中不再是岛城
学子考不上公办普高的“第二选择”，越来
越多的优质生源开始在一、二志愿主动选
择填报超银高中等优质民办高中。“让被动
选择变成主动追求”，这一局面的出现很大
程度上归功于超银高中。

2024年春季开学不久，超银高中就传
来喜讯，在教育部白名单赛事“2023 世界
机器人大赛总决赛”中，青岛有包括一中、
二中、九中、五十八中、超银高中在内的13
所学校参赛，最终超银高中的综合成绩仅
排在五十八中之后，位列全市第二。本学
期超银高中再度“升级”，学校搬迁至新校
区，获得更好的办学条件、更广阔的发展空
间。超银高中将一如既往地坚守办学初
心，努力将学校打造成为“政府放心、家长
满意、学生喜欢、社会认可”的优质高中，全
力将每一个学生托举到更美好的未来！

观海新闻/青岛早报记者 钟尚蕾
校方供图

青岛超银高中本学期正式搬迁至新校区。
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